

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Leyte, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VIII

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 27 de Diciembre de 1917

Núm. 2.662

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### Lo de la Isla Marítima

La reunión de ayer

Ayer, a las once de la mañana, como dijimos, debía celebrarse en la Cámara de Comercio una reunión para tratar de la manera de evitar que la «Isla Marítima» deje de ser genuinamente mallorquina, reunión convocada por don José Tous Ferrer, director propietario del diario «La Última Hora» a iniciativa de la Comisión gestora del Ayuntamiento.

Mucho antes de la hora indicada ya habían acudido a la Cámara de Comercio numerosas personas. No siendo suficiente el local, se trató de celebrar la reunión en otro sitio. Se pensó en el salón de «La Veda», cuya autorización se obtuvo. Pero luego se creyó más conveniente que el acto tuviera lugar en el teatro Lírico, más amplio y cómodo, y allí se dirigieron todos.

Asistió al acto gran concurrencia, tanta, que llenaba por completo todo el patio de butacas. Se calcula que había reunidas unas 600 personas. Entre éstas figuraban los representantes en Cortes don José Socias y don Jerónimo Pou; el presidente de la Diputación, don Luis Alemany; el Alcalde, don Francisco Rover; gran número de capitalistas, comerciantes, diputados provinciales, industriales, concejales y muchos importantes y pequeños accionistas.

La reunión constituyó, pues, un éxito grandioso, resultando un acto que demuestra el arraigado patriotismo aquí existente, como también quedó palpable la profunda indignación causada por esa venta, premeditada e inesperada, de acciones a «La Transmediterránea».

Entre los reunidos reinó el más vivo entusiasmo, que se desbordó en las notas patrióticas dadas por muchos oradores y en los rumores que fueron acogidos algunos tendenciosos discursos.

Abrió el acto el Alcalde, Sr. Rover, quien expresó su satisfacción y alegría por el número y calidad de los presentes. Indicó que la Comisión gestora del Ayuntamiento había otorgado un voto de confianza a D. José Tous para que convocara a esta reunión, por lo que le invitaba a hablar para exponer el objeto y fines que se perseguían.

Habló el Sr. Tous, siendo acogido con aplausos. Empezó diciendo que, dada la calidad y número de los presentes, se consideraba el menos indicado para hablar en aquel momento; añadiendo que, ello no obstante, lo haría gustoso ya que se lo había indicado el Sr. Alcalde. «No se trata—dijo—de nombrar una Comisión, una más, sino de llevar a cabo cuanto sea preciso y conveniente para evitar que la «Isla Marítima», sus hermosos barcos, dejen de ser mallorquines, lo cual constituiría para la isla un gran desastre». Entendió un cántico a la «Isla» y su flota, orgullo de todos los buenos mallorquines, y dijo que, además de defender al mallorquinismo de la Compañía, se trataba de defender algo más, los intereses de la capital y de Mallorca. Hizo notar el elevado número de empleados y de obreros a quienes da de comer la «Isla», como también los beneficios que ésta reporta al comercio y a la industria de la isla, pues de ellas se vale; y todo ello desapareciera de perder la «Isla» su personalidad mallorquina, de parar la mayoría de las acciones a manos forasteras. Negó que la «Isla» vaya mal, demostrándolo, según indicó, la cotización actual de sus acciones, aumentada considerablemente en los diez últimos años gracias a la subvención concedida por el Estado que se obtuvo por el apoyo que prestaron nuestros representantes en Cortes. Consecuencia de todo ello: que precisa impedir a todo trance que la flota deje de ser mallorquina, a cuyo objeto es preciso contar con el apoyo de los capitalistas. «Lo que hay que hacer—dijo—es que no vendan los accionistas que no necesitan el dinero, y vender a buenos mallorquines, a los amantes de que la flota continúe siendo regional, los que necesitan el dinero o deseen desprenderse de las acciones. Nada más quiero ni debo decir yo. Otras personas, más autorizadas que yo, hablarán y expondrán su opinión sobre el trascendental asunto que nos ha reunido».

Luego habló el Senador del Reino don Jerónimo Pou, quien dijo que, no obstante ser accionista, un pequeño accionista, solo le había guiado a asistir al acto otro móvil: el patriotismo, los sentimientos mallorquines, los intereses de Mallorca, amenazados gravemente por ese contubernio del mercantilismo sin conciencia que alguien ha iniciado y que, si llega a efectuarse, conduciría a un gran desastre. Habló de los antiguos «Jaime I» y «Jaime II», aquellos barcos de madera que existían en su niñez, y que la voluntad y el capital mallorquín han sustituido por otros que llevan el mismo nombre, barcos grandes, bellos, que forman esa flota de la «Isla», que es la mejor del Mediterráneo y que constituye el orgullo de propios y extraños. Repite que la flota de la «Isla», construida con el esfuerzo de todos los mallorquines, del capitalista y del obrero, no debe dejar de ser mallorquina, no se debe permitir que nos la arrebaten por el egoísmo de mercaderes sin conciencia.

Entendió que, en primer término, debían estar presentes en el acto todos los representantes en Cortes que se hallan en Palma, sin faltar uno, pues con la insistencia demuestran su poco aprecio a Mallorca, que los eligió. Terminó aconsejando lo que ya rogó el señor Tous: que los que quieren vender, lleven a él las acciones, en la seguridad de que les pagará por ellas lo que les ofrezcan los que lucran con todo, los que todo lo supeidan al mercantilismo; y no vendan los que no necesitan el dinero y deseen que la flota continúe siendo mallorquina.

Le siguió en el uso de la palabra el diputado a Cortes don José Socias, quien dijo que no había acudido con miras a sus acciones, que no posee, sino simplemente a consignar su protesta en contra de que la «Isla», deje de ser mallorquina, vaya a parar a manos extrañas. Expresó su conformidad con lo expuesto por el señor Tous, pero no con que el asunto degenerara en algarada pública contra nadie, pues, de hacerlo así, se perdería la razón.

También habló el presidente de la Diputación, don Luis Alemany, justificando su asistencia por el cargo que ocupa. Manifestó que la Corporación que preside, y que constituye la representación espiritual de la provincia, unánimemente desea que la flota sea ahora y siempre genuinamente mallorquina.

Don Ramón Obrador, vocal de la «Isla», habló después. Dijo que, sin la invitación recibida, hubiera también asistido al acto, por entender que debía las explicaciones que ha de dar. «Todos lamentamos—dijo—que la flota de la «Isla» deje de ser mallorquina, y lo tenemos demostrado los que pertenecemos a la Junta de la Compañía desde antes de plantearse el asunto actual, pues don Juan Agulló, el Sr. Celre y yo fuimos a Barcelona, delegados por la Junta, para decir a «La Transmediterránea» que no podíamos aceptar sus ofrecimientos, por entender que nuestra flota debía ser genuinamente mallorquina. Indicó que la Junta actual puede haber padecido un error, pero sostuvo que en todos sus actos solo hubo un deseo: el de salvar los intereses de los accionistas. «Puede ser—añadió—que mis acciones tal vez quedaran comprometidas, en un momento de obsesión y ofuscación, para salvar los intereses de los pequeños accionistas; y esto ha motivado que se creyera que nosotros íbamos contra la «Isla». Pero no es así. Tengo mis acciones, y dispuestas están para conservar la flota para Mallorca. Estoy decidido a cooperar para que la flota continúe siendo mallorquina».

Igualmente habló D. Antonio Pou, vocal de la «Isla». Empezó diciendo que había asistido, no como una nota discordante, sino a confirmar algo que está en el ánimo de todos. Aludiendo al señor Obrador, dijo que éste sólo había tocado el lado ideal del asunto, pero en nada su parte material. Y anunció que él iba a hablar del dinero, exclamando: «¡Que feo es el dinero! ¡Que bello es el ideal!». «Quisiera saber—añadió—si alguien de los que han convocado a esta reunión o asisten a ella fueron de los primeros en vender sus acciones». Indicó que no bastaba aconsejar al pequeño accionista que no vendiera, sino que entendía era necesario que los que hacen ostentación de patriotismo aportasen su dinero para pagar las acciones, no al precio de otros, sino a precio más elevado. «¡Así—exclamó—se demostraría el patriotismo!». Dijo que, después de aquella sesión del Ayuntamiento en que se difamó a los que estaban ausentes y no podían defenderse (rumores), se dirigió al Ayuntamiento y dijo al Alcalde, Sr. Rover, amigo político y particular suyo: «Vosotros que pretendéis que bajen los precios de los artículos alimenticios, que no sufran aumento las materias primas de las industrias, que tampoco queréis que se aumenten las tarifas, considerad el aumento que han alcanzado los carbones. Si, a pesar de esto, creéis que no han de aumentarse las tarifas, id a la «Isla» a pedir que el aumento se limite a determinados artículos, y yo seré el primero en apoyarlos». (Rumores).

El señor Tous, interrumpiendo al Sr. Pou, dijo a éste que el objeto de la reunión no era censurar ni elogiar la conducta de la Junta de la «Isla», sino únicamente conocer el ánimo de los accionistas que están dispuestos a impedir que la flota de la «Isla» deje de ser mallorquina, paso a manos extranjeras. (Grandes aplausos).

El señor Pou: Yo vengo delegado para exponer varias fórmulas, y una de ellas es proponer al señor Salas que éste compre la mitad de las acciones que se necesitan para impedir que la «Isla» deje de ser mallorquina, en la seguridad de que mi representado se halla dispuesto a traer la otra mitad.

El señor Tous: No ha de ser uno ni otro el que ha de comprar las acciones. Han de ser todos, han de anudarse los esfuerzos de todos para conseguir el objeto que se persigue.

El señor Font y Monteros: Yo soy accionista y no venderé mis acciones.

D. Manuel Guasp, que habló a continuación, dijo que él no ostentaba más representación que la de un patriota. «Es para mí una gran satisfacción ver aquí reunidas tantas personas, lo que demuestra que existe aquí civismo y patriotismo capaz de realizar la obra que todos anhelamos. Se trata de que la «Isla» sea genuinamente mallorquina. No ha habido discrepancias sobre este punto. Todos han coincidido en expresar su deseo de que la flota de la «Isla», que es una prolongación de Mallorca, no deje de ser nuestra. Debemos, pues, olvidar todo lo pasado y encauzar nuestro objeto. Se ha dicho que la mayoría de las acciones no estaban todavía en manos forasteras. (El Pou: He dicho que podían rescatarse) ¿Existe, empero, la posibilidad de ese rescate? (El señor Pou: Sí, señor). Pues la solución es fácil: La cuestión es tratar el asunto con calma. Si el país desea que la flota siga siendo mallorquina, mallorquina será. Nadie puede oponerse, ni se le opondrá, que ni la misma «Transmediterránea», si a ella nos dirigiéramos, se opondría a nuestro empeño. No hay ni una sola Compañía que se permitiese la compra teniendo en contra a todo un país. La manera de encauzar las cosas no es hacer presión, sino reunir las acciones, aportando cada uno su cooperación, grande o pequeña. Para ello, precisa se nombre una Comisión gestora».

El señor Salas: Yo soy mallorquín, de aquellos que se emocionan al hablar de Mallorca y sus cosas, de aquellos que viven en Mallorca por el cariño que le tienen. Pues yo, sin conjeturas a alusiones ni a nadie, sólo debo decir una cosa: mi vida y mi hacienda están a disposición de los mallorquines para evitar que la flota deje de ser nuestra.

D. Juan Oliver («Maneu»): Lo propio del señor Salas, digo yo.

D. Miguel Rosselló Alemany: A pesar del ofrecimiento del señor Salas, creo que debemos ser todos los que hemos de aportar nuestra cooperación para lograr la aspiración general, dando amplias facultades a la Comisión gestora para que señale a cada uno el número de acciones que ha de adquirir.

Se procedió al nombramiento de la Comisión gestora, siendo elegidos para formarla don Manuel Guasp, don José Socias, don Luis Alemany, don Juan Agulló, don Luis Alemany, don Jerónimo Pou, don Francisco Rover y don Ramón Obrador.

El señor Obrador: Acepto, por lo de las responsabilidades; pero, para el trabajo, suplico se me relieve, pues mi salud está quebrantada. Mi capital está aportado para evitar que la «Isla» deje de ser mallorquina. Si alguien considera es un compromiso lo que tal vez ofrecí en un momento de ofuscación, no quiero retirarlo, no quiero pelear. Pero el dinero que obtuviese por mis acciones, en el acto sería entregado.

D. Juan Agulló: Sin ser profeta, ya predije, en las reuniones celebradas en el «Crédito Balear», lo que ha sucedido: ya dije que las luchas internas despertaban ambiciones ajenas; mis acciones no saldrán de casa, no serán vendidas, y siempre estarán dispuestas para impedir que la flota de la «Isla» deje de ser mallorquina. Y si, además, es necesario, aportaré, para conseguirlo, algo más, en la medida de mis fuerzas.

D. Miguel Salom: Yo no tengo más que 20 acciones, las necesarias como miembro de la Junta; las tengo depositadas en la Caja de la «Isla», mas, al poderlas recuperar, quedarán a disposición de la Comisión gestora para el fin que todos deseamos.

El señor Tous: Para saber con exactitud el número de acciones de que se dispone, conviene que todos los actuales accionistas que deseen que la flota siga siendo mallorquina pasen a indicarlo por la Redacción y Administración de «La Última Hora». Y, para dar cuenta de los trabajos realizados por la Comisión gestora, quedan todos nuevamente convocados para el viernes, a las cuatro de la tarde.

D. Domingo Torres: Mi tío don Ricardo Roca me encarga manifieste que todas sus acciones están a la disposición de los que quieren impedir que la flota de la «Isla» deje de ser mallorquina.

El señor Guasp propuso, y así se acordó por unanimidad, realizar todos, absolutamente todos los esfuerzos necesarios para conseguir que la «Isla» continúe siendo mallorquina.

Y en medio de grande entusiasmo, dándose vitores a la «Isla» y a Mallorca, se dio por terminada la reunión.

Se reúne la Comisión gestora.—La reunión dura seis horas.—¿Hacia la solución?

Ayer, a las cuatro y media de la tarde, se reunió en la Cámara de Comercio la Comisión gestora nombrada en la Asamblea de la mañana para ver de solucionar el asunto de la «Isla».

Asistieron a la reunión, además de don Miguel Salom, que se agregó, don José Socias, don Ramón Obrador, don Manuel Guasp, don Luis Alemany, don Francisco Rover, don Juan Agulló y don Luis Despuig. La reunión duró hasta las siete y media, hora en que se interrumpió para que una comisión fuera a conferenciar con el Sr. March. Los comisionados, Sres. Agulló y Obrador, se trasladaron al local de la «Isla», donde cambiaron impresiones con March y otros miembros de la Junta de la Compañía de vapores.

Cerca de las ocho y media reanudóse la sesión en la Cámara de Comercio, concurriendo a ella, además de los miembros de la comisión gestora, el Sr. March y don Antonio Pou.

La reunión acabó después de las once, resolviéndose continuarla hoy para resolver.

Se dice que el Sr. March presentó una fórmula: rescatar, por partes iguales, el Sr. Salas y él, las acciones ya vendidas a «La Transmediterránea».

Ignoramos la impresión que produjo la fórmula del Sr. March en el seno de la Comisión.

**Ofrecimiento**  
Hemos recibido de nuestro estimado amigo D. Juan Agulló la siguiente carta, que publicamos con gusto:

«Muy Sr. mío y distinguido amigo: en la reunión de ayer en el Teatro Lírico, al hacer uso de la palabra, olvidé decir que debidamente autorizado por Don Juan Marqués, ofrecía en su nombre el no vender las acciones a ninguna entidad forastera y que ofrecía su concurso para que la «Isla» continuara siendo mallorquina, haciendo constar que su ofrecimiento no obedece a seguir el ejemplo de otros, sino que fué espontáneo de ayer como el del señor Obrador y el mío».

**De Pollensa**  
Fiestas centenarias de San Cayetano

Se han hecho acreedores a muchas felicitaciones los PP. Teatinos de este pueblo, por las solemnes fiestas con que estos pasados días han festejado a San Cayetano, en el cuarto centenario de la aparición de la Virgen en la basílica romana de Santa María la Mayor, con la singularísima gracia de dejarle por unos instantes en sus brazos a su divino Hijo bajo la figura de recién nacido.

Dichas fiestas se han celebrado en los días 21, 22 y 23 del actual en la Iglesia de Montesión.

Principiaron relatando la solemne bendición, efectuada por el Rdo. P. Monserrat, de un altar y un sargario de hermoso estilo plateresco en consonancia con el templo, que han sido construidos en Palma en los talleres del Sr. Moragues y del Sr. Estades respectivamente, constituyendo para dichos escultores, a juicio de personas técnicas, un señalado triunfo. Fué apadrinada la bendición por los niños Miguel Cerdá y Francisca Cerdá.

El aspecto que ofrecía el templo era grandioso; multitud de cirios iluminaban el presbiterio y los escudos teatinos y de Pollensa fijados en la balaustrada, rodeados de preciosos ramos de flores artificiales ejecutados por hábiles señoras de esta población y los cuales daban un tono distinguidísimo; por las paredes habíanse colocado cornucopias con los distintos nombres con que, en alabanza a sus virtudes y gran zelo, es proclamado S. Cayetano; y colgaduras de mirto cuajadas de flores formaban marco a las capillas. La araña central, de luz eléctrica, esparcía sus rayos sobre la apañada muchedumbre que acudía a los pies del Sacramento de los Altares; y la fachada de la Iglesia estaba también adornada de carteles y ramaje y profusamente iluminada con farolillos venecianos y luz eléctrica.

Con un solemne triduo de Cuarenta Horas debían empezar (y así empezaron) las fiestas que a tan activo propagador del culto eucarístico estaban dedicadas. El orador sagrado fué el Rdo. D. Jaime Sastré, de Luchmayor.

El domingo, fiesta principal, hubo Misa de Comunión general, que celebró el Muy Ilustre Sr. D. Miguel Costa, viéndose la Iglesia de Montesión rebosando de fieles.

A las diez, después de los actos de coro, se celebró misa solemne, en la que ofició el Rdo. Párroco, señor Alzamora. El panegírico estuvo a cargo del ya citado señor Costa. Cantóse la misa de Angelis armonizada por el maestro Cerdó, reforzado el coro por elementos venidos de Palma e integrado el pueblo por un grupo de muchachas y señoras, que, bajo la inteligente dirección del Rdo. P. Dolé, tomó parte en todos los actos.

Durante el ofertorio dejóse oír el Himno del Centenario, de nuestro compositor señor Capllonch.

Por la tarde, bajo un cielo que amenazaba lluvia, se organizó la procesión con el Santísimo; asistiendo las congregaciones de este pueblo con sus estandartes y en silo principal la Mariana establecida en Montesión. Eran llevadas las imágenes de la Virgen, de San Cayetano, de San Luis y del Niño Jesús de Praga. Estaba presidida por el Ayuntamiento (que también asistió a la misa mayor) con el canónigo don Miguel Costa con hábito de coro, actuando de Preste el señor Párroco y de ministros dos señores vicarios; las varas del palo eran llevadas por diez caballeros. Recorrió varias calles principales cuyas casas estaban adornadas con damascos, ramaje y macetas de flores. Gran gentío, en bal-

### Transformaciones

de cocinas económicas y de todas clases, haciéndolas útiles PARA QUEMAR SERRIN

Garantizamos que con nuestro trabajo, se calienta bien la plancha, el horno y el depósito de agua, cosa que no ocurre con los trabajos vulgares que hasta hoy hemos visto.

Las cocinas transformadas por nosotros, además de quemar serrin, queman leña y carbón cuando convenga.

Sistema especial patentado para cocinas de Fondas, Hoteles, Colegios y Establecimientos públicos.

Exclusiva para Baleares—Patente número 65.384.

CASA BUADES, Colon, 33, Palma. Consultas y presupuestos gratis

cones y boca calles, presenció reverentemente el paso de Jesús Sacramento. Llegado que hubo a Montesión, el orador del triduo pronunció un breve discurso, cantándose después el Te Deum del maestro Tortell y el Himno del Centenario. Como final dió la bendición con el Santísimo el tiempo que en la puerta del templo una banda de música, que había asistido a la procesión, tocaba la Marcha Real.

Satisfechos quedarán, sin duda, los PP. Teatinos del entusiasmo con que correspondieron los pollenses, y satisfechos quedamos nosotros del deber cumplido al felicitar una y otra vez a los dignos hijos de San Cayetano de esta residencia y en particular al distinguido P. Dolé, superior de la misma, por la solemnidad de las fiestas de tal Centenario.

B. C. M.  
Pollensa, 24 de Diciembre.

### Junta provincial de subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los señores Presidente de la Audiencia Territorial, Delegado de Hacienda y Alcalde y asesores Presidentes de la Cámara de Comercio de Mallorca y Agrícola de Palma y Felanitx, el ingeniero Agrónomo y el Jefe de trabajos estadísticos, celebró sesión esta Junta.

Abierta la sesión se dió lectura de un escrito de varios vendedores de huevos al por menor pidiendo se les autorice para venderlos a precio algo mayor que el de tasa por tenerlos que adquirir a este precio y no tener ganancia alguna toda vez que reportan una comodidad al vecindario evitándose el tener que ir a surtir al mercado. Enterada la Junta acordó mantener la tasa para el depósito del gremio en el mercado y carritos en que los venden por las calles o sea a 175 docena y acceder a la solicitud autorizando la venta en las tiendas y establecimientos ajenos al gremio a 1'85 la docena.

Se acordó tasar el carbón vegetal para el productor en 7'50 quintal y ocho pesetas para el consumidor.

Anular la tasa hecha en 27 de Diciembre de 1916 de las harinas, en atención a que los precios reguladores son los de Barcelona, Valencia y Alicante y estar sujeto nuestro mercado a las oscilaciones de éstos y ser imposible hacer semanalmente una nueva tasa.

Se acordó tasar la leña para usos domésticos en una peseta veinticinco para el productor y una asoceta para el consumidor.

Acordó prohibir la exportación del carbón lignito.

La Junta acordó se haga público que la cosecha actual de aceite en Mallorca se calcula en unas 13 a 14.000.000 de litros, que el consumo total de la provincia no llega a 3 y medio millones de litros y que hay por tanto 10 millones de litros que pueden ser exportados sin perjuicio para los habitantes de la misma. Que la Junta con arreglo a las disposiciones vigentes no puede impedir su libre tráfico sino el previo cumplimiento de los requisitos legales de demostrar que el consumo anual es mayor que la producción; e igualmente a ruego del asesor el Jefe de Trabajos Estadísticos que según se desprende de los boletines de precios de subsistencias de las demás provincias de España, Baleares es una de las que la vida es más económica no obstante lo que ha encarecido todas las subsistencias.

Se acordó mantener la prohibición decretada por el Gobernador-Presidente del embarque de tocino y manteca.

Autorizó al Gobernador para que en vista de los datos que de las existencias que en los pueblos haya de ganado de cerda cebado, autorice o no en el próximo mes y corrie la exportación.

Se acordó suspender temporalmente el embarque de lignitos.

### Noticias militares

**Destinos.**—En el Arma de Infantería han sido destinados:

Los coroneles don Francisco Duque Molina, al Regimiento de Mahón, y don José Moragues Manzano, a desempeñar el cargo de vice-presidente de la Comisión mixta de Reclutamiento de Terragóna.

Los capitanes don Daniel Dufort y don Miguel Moltó, al Regimiento de Menorca; don Eduardo Carratalá, al de Inca; don Pascual Torrá, al de León, y Polcarpo González y don Angel López, al batallón Cazadores de Ibiza.

Los tenientes don Manuel Sans, al Regimiento de Olumba; y don Antonio Almazán y don Luis Aizpurua, al de Menorca.

**Vuelta a activo.**—Se dispone la vuelta al servicio activo al médico mayor de Sanidad Militar don Bartolomé Ramonell Miralles.

**Cese.**—Cesa en el cargo de ayudante de campo del general jefe del Estado Mayor Central el coronel de E. M. don Bartolomé de Zayas.

**Academias militares.**—En breve será firmada la convocatoria de ingreso en las Academias militares.

Las plazas que se cubrirán serán: En Infantería, 300; en Artillería 80, y 25 en cada una de las de Caballería, Ingenieros e Intendencia.

**Cuotas.**—Se dispone que las nuevas unidades de Artillería contribuyan con una cuota anual de 50 pesetas para el Colegio de Santa Bárbara y San Fernando.

**Retiro.**—Se ha concedido el retiro para Palma de Mallorca al primer teniente de la Guardia civil (E. R.) don Juan Barceló Moranta.

**Destinos.**—El oficial segundo de Intervención don Lorenzo Benassar Salvá ha sido destinado a la Intervención militar de la Comandancia general de Ceuta, y el oficial primero del ex-resado cuerpo don Francisco Moreno Mira a la Intervención militar de Baleares.

Los brigadas de Artillería don Bartolomé García, don Juan Carretero y don Francisco Turégano al cuarto batallón de posición, de nueva creación, don Rafael Liadó a la Comandancia de Tenerife y don Ramón Pérez a la de Menorca.

El brigada del regimiento infantería de Mahón, ingresado recientemente en Oficinas militares, don José Madruga Más ha sido destinado al Gobierno militar del campo de Gibraltar.

### Sucesos en Ciudadela

Contra «La Marítima»

Un periódico de Mahón, «El Bien Público», inserta la siguiente información: «Por noticias particulares nos enteramos ayer de los sucesos ocurridos en Ciudadela, sucesos sobre los que circularon las más variadas versiones».

Según nuestras noticias, el pueblo ciudadelano organizó una manifestación para protestar de que el vapor «Monte Toro», que cubre el servicio de escalas, no esperara al vapor «Ciudadela», que se hallaba en Alcúdia de arribada forzada y que al abonanzar el tiempo debía rendir viaje a Palma y de regreso a Ciudadela hacerse a la mar para Alcúdia.

Para confirmar nuestras noticias hemos acudido hoy al despacho del Director Naviero de «La Marítima», nuestro distinguido amigo don Juan F. Taltavull, quien nos ha «aieldido con amabilidad exquisita haciéndonos un relato de los hechos ocurridos que es una confirmación de las noticias por nosotros recibidas».

Organizada la manifestación, se dirigió a la casa consignataria de «La Marítima» en Ciudadela, donde, entre mueras de todas clases, fué arrancado el rótulo, haciéndole pedazos, que fueron repartidos entre la multitud, como trofeo de guerra.

Un numeroso grupo de manifestantes se dirigió al muelle, donde «La Marítima» tiene establecidos los depósitos de carbón, los que fueron pasto del ensañamiento de la turba. Las puertas fueron arrancadas y arrojadas al mar, los barriles, paños, espuelas, cables y demás enseres, siguieron la misma suerte y fué también arrojada al mar una partida de carbón del allí almacenado.

Los manifestantes intentaron incendiar las barcasas propiedad de «La Marítima», lo que evitó el cabo de maricula del puerto, cortando las amarras.

«La Marítima», al tener noticia del hecho, protestó ante la superioridad y presentó la oportuna denuncia de los hechos por los efectos que procedan.

Por telegrama que recibió ayer «La Marítima» se pide a dicha entidad que el vapor «Ciudadela» al llegar al puerto de su nombre, después de cargar las mercancías allí despachadas, se dirija a nuestro puerto para trasbordar la carga al vapor «Mahón» que ha de emprender viaje directo a Barcelona.

«La Marítima» contestó al telegrama mencionado en el sentido de que por su parte no tenía inconveniente, siempre que se consiguiera autorización de la Superioridad.

No queremos entrar en comentarios sobre los sucesos ocurridos ayer en Ciudadela.

dadela, contrarios a nuestra manera de pensar. «La Marítima» no puede por sí y ante sí hacer variación alguna en los itinerarios y si los ciudadanos querían que el vapor de escalas esperara el vapor de Ciudadela, debían haber solicitado de la Dirección de Comercio dicha mejora, sin recurrir a medios violentos que son siempre reprobables.

Nevada

En las primeras horas de la noche de ayer empezó a caer sobre la ciudad una copiosa nevada. Empezaron a blanquear los tejados y las azoteas. Esta madrugada Palma ha aparecido completamente blanca y los copos de nieve seguían cayendo a intervalos.

Asamblea de organización jurídica

La importante Asamblea de organización jurídica que había de celebrarse en Berceíl en los días 28, 29 y 30 del actual ha sido aplazada, con motivo de la constitución de los nuevos Ayuntamientos; se celebrará dentro de la primera quincena de Enero, en los días que previamente se anunciarán.

El pintor

Noticias de Montevideo dicen que nuestro estimado paisano el pintor don Pedro Blanes Viale ha sido distinguido por aquel Gobierno con el honoroso cargo de Inspector Nacional de las Escuelas de Industrias.

En el Temple

La Superior del Asilo del Temple nos ha invitado atentamente a la «función de Navidad» del domingo próximo día 30, en que representarán las niñas asiladas el «Misterio de Navidad», de don José M. Cuadrado, «Somni de Nadal» y otras composiciones de esta temporada.

Notas de Sociedad

Escritora mallorquina El último cuaderno de «La Lectura Popular», publicación dedicada a divulgar la literatura catalana, contiene diferentes narraciones de la distinguida escritora doña Coloma Rosselló de Sans, a quien, con tal motivo, felicitamos.

días al lado de su familia, anoche regresó a Barcelona, donde reside, nuestro estimado amigo el Ingeniero de Caminos don Miguel Forteza.

Del mar

Hoy ha llegado de Barcelona el vapor «Mallorca». Entradas. Para Ibiza debe salir hoy el «Lulio». El «Isleño» ha suspendido hasta mañana, a las diez, su salida para Alicante.

Teatrales

Ayer se vieron concurridísimas las salas de espectáculos. El Principal, especialmente, rebosó de concurrencia.

Boletín religioso

MAÑANA Santos.—Los Santos Inocentes. Cuarenta Horas.—Concluyen en las Teresas: los actos de costumbre. Visita.—A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

Academia Torres

Plamonte, 7--Madrid Carreras militares.—Escuela Naval.—Ingenieros de la Armada.—Bachillerato Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del profesorado Director D. Antonio Torres Bastard, Capitán de Infantería

Cuevas del Drach

De justa fama mundial Puerto Cristo-Manacor Inmensos y maravillosos lagos. Mismar abierto a la navegación en cómoda y segura embarcación tripulada por experto Patrón.

Frascos vacíos

de los productos HIGEA SE COMPRAN EN LA Tienda El Japon

Rayos X

Electricidad médica en todas sus formas Rayos ultravioletas—Radium Instituto Sureda Instalación de primer orden José Sureda Massanet Médico ginecólogo

HIGIENE del TOCADOR Las cualidades antisépticas, detergentes y cicatrizantes que han merecido al Coaltar Saponinó Le Beuf su admisión en los Hospitales de París, explican la boga de este producto para todos los usos del tocador: El frasco 2 fr.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 26 (5'30) La guerra submarina y la prensa inglesa Nauen.—El diario inglés «Daily Graphic» dice que a pesar de la jactancia del Almirantazgo británico, la cuestión submarina continúa siendo seria, pues que Inglaterra pierde más tonelaje del que se construye.

glesa en Occidente dice el crítico de «Nueve Courant»:

«Los ingleses han hecho esfuerzos casi estériles. Han roto el frente alemán en varios puntos, según sus partes oficiales; pero el resultado estratégico ha sido un fracaso completo.»

No han conseguido hacer insostenible la situación de los alemanes en la costa belga; no han conquistado Lens, ni Combray, ni Cambrai.

Ahora se ha reforzado el frente alemán y se han desvanecido ya las esperanzas británicas.

Combates en Odessa Petrogrado.—En Odessa se libran grandes combates. El ejército del Cáucaso avanza contra Kaleidne.

La Argentina contra Alemania Washington.—En las calles de Buenos Aires nutridos grupos alborotaron, gritando contra el Presidente Irigoyen y pidiéndole que declare la guerra a Alemania.

Importantes declaraciones de Sánchez Toca Madrid, 27 (1'00)

Los Juntas de Defensa juzgadas por el ex-Ministro conservador.—Duros calificativos

El señor Sánchez de Toca ha hecho importantes declaraciones acerca de las Juntas de Defensa.

Ha declarado que por no haberse encauzado parlamentariamente el movimiento de las Juntas de Defensa se han derivado lamentables confusiones e incertidumbres.

El nombre mismo de Junta de Defensa, ha dicho, constituye la antítesis fundamental de la disciplina militar.

Conforme a la ley orgánica del Reino no puede haber otra Junta de Defensa que la del Reino mismo.

No nos hemos dado todavía plena cuenta de la trascendencia de la aparición del sindicalismo en los cuerpos militares, imponiendo su beligerancia dentro del Ejército.

El mero intento de sindicalismo implica una radical negación de las virtudes militares y de los idealismos jurados ante la bandera.

Las Juntas significan la inversión de la pirámide de la jerarquía.

Los sargentos, cabos y soldados son más que los tenientes y capitanes, y como dentro del régimen sindicalista el número es la fuente de la soberanía, el mando corresponde al soldado.

Mientras subsistan las Juntas no puede haber Ejército ni cabe pedir aumentos de los presupuestos de guerra.

Las Juntas resultan inconciliables con la dignidad constitucional de un Gabinete responsable e incompatible con la paz pública.

Comentarios a las declaraciones.—Dicen Villanueva, Bergamín y La Cierva Son comentadísima las declaraciones del señor Sánchez de Toca sobre las Juntas de Defensa.

Se les atribuye gran importancia.

El señor Villanueva encareció la trascendencia de las mismas por la claridad con que habla el ex-ministro conservador.

El señor Bergamín dijo que suscribía totalmente las declaraciones.

El señor La Cierva manifestó que no las había leído, pero que coincidía en un todo con Sánchez de Toca.

De Roma

Madrid, 27 (1'00) S. S. recibe el Colegio de Cardenales.—Palabras del Pontífice sobre la paz

Roma.—S. S. el Papa recibió al Colegio de Cardenales, cuyo decano, Cardenal Vanutelli, hizo votos por el Pontífice y por la Iglesia católica.

El Papa contestó agradeciendo la felicitación y lamentando que resultasen vanos sus esfuerzos para la reconciliación de los pueblos.

Recordó que propuso a los jefes de las naciones beligerantes que hicieran entre sí una inteligencia para conseguir cuanto antes la paz.

Terminó diciendo que ningún obstáculo le parecía capaz para torcer su voluntad de continuar la misión pacificadora de Jesucristo.

La Bolsa

Madrid, 27 (5'30) Operaciones de ayer

Table with 2 columns: Instrumento, Precio. Interior contado 76 85, Amortizable 5 por 100 94 50, Amortizable nuevo 88 50, Banco de España 527 00, Compañía Tabacalera 295 00, Francos 72 55, Libras 19 68, Exterior 85 50

Asuntos de Baleares

Madrid, 27 (1'00) Destinos

Se destina a la jefatura de Estado Mayor de la Capitanía general de Baleares al coronel del Cuerpo Sr. Marqués de Zayas.

Se nombra jefe de ingenieros de Marina al coronel Sr. Valsejo.

Consejo de Ministros

Madrid, 27 (1'00) A la entrada Hablan los Ministros

Se celebró el anunciado Consejo de Ministros bajo la presidencia del jefe del Gobierno, Sr. García Prieto.

Este nos dijo que sería corto. El Sr. Gimeno rebuyó hablar con los periodistas porque dijo que se da una extraordinaria importancia a sus manifestaciones.

El Sr. Rodés, nos expresó su creencia de que el decreto de disolución de las Cortes se publicará antes de Reyes.

Nos negó además que piense retirarse del Ministerio. El Sr. Ventosa llevaba al Consejo el decreto de aumento de precio de los periódicos a diez céntimos.

A la salida La construcción de ferrocarriles.—La Alcaldía de Madrid.—El decreto de disolución El Consejo de Ministros terminó a las 9 20.

Se aprobó un decreto de expropiaciones para intensificar la construcción de ferrocarriles.

Se acordó nombrar Alcalde de Madrid al Sr. Francos Rodríguez.

Nos negaron los Ministros que en el Consejo se tratara del decreto de disolución.

De Provincias

Madrid, 26 (5'30) De Jerez.—Tormenta

Jerez.—Ha descargado una gran tormenta, causando graves daños. Se ignora si hay víctimas.

De Valencia.—La falta de vagones.—Comida a los pobres.—Naufragio confirmado Dicen de Valencia que los fabricantes de ladrillos solicitan diez vagones diarios, añadiendo que en caso contrario cerrarán las fábricas.

La Asociación valenciana de Caridad ha instalado cocinas económicas para repartir comida a los pobres.

Se ha confirmado el naufragio del vapor de esta matrícula «Bazán».

Desplazaba 300 toneladas. La tripulación se salvó.

De Tortosa.—Maquinista arrollado por un tren Tortosa.—El tren correo de Barcelona arrolló y mató al maquinista Francos Vines.

Del Extranjero

Madrid, 26 (5'30) Choque de trenes

N. Y. York.—En Haspsville chocaron dos trenes. Hasta ahora se sabe de 67 muertos y 50 heridos.

Noticias varias

Madrid, 26 (5'30) Concesión de una Cruz

Se ha concedido la Cruz de Isabel la Católica al decano del Colegio de abogados de San Sebastián.

Huelga resuelta Se ha resuelto la huelga de Peñarroya. Una fiesta en Chile

En el Ministerio de Estado se nos dijo que en Pezo (Chile) se celebró una fiesta con motivo de la inauguración de la Plaza de España.

Conferencia El embajador francés conferenció con S. M. el Rey.

Creación de una entidad En Badajoz un grupo de banqueros, fabricantes, industriales, médicos y católicos han acordado crear la «Unión Regional Extremeña» para la defensa de los intereses regionales, declarando la guerra al caciquismo en todos sus órdenes.

El Montepío de periodistas «El Correo Español» publica un sueldo convocando a una reunión de Directores de la prensa católica de Madrid para tratar de la creación del Montepío de periodistas.

Asociada Prensa Electricidad y Gas Instalaciones y reparaciones EL ÁGUILA—BROSSA, 38 Servicio esmerado

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 26 (3'30) Subida del pan

La comisión de patronos panaderos ha anunciado una nueva alza en el precio del pan, ante la subida experimentada por las harinas.

Nuevo sistema de multiplicación descubierta Ha visitado al gobernador un individuo, pidiéndole permiso para colocar en sitio público un encerado desde donde explicará prácticamente al público un nuevo sistema de multiplicación que cree haber descubierto.

El consumo de bencina Se lleva con tanto rigor el consumo de bencina, que varias veces el gobernador civil se ha visto obligado a detener el automóvil por llevar únicamente la bencina autorizada por reciente real decreto: El coche queda en mitad de la calle, llevándose de remolque otro «auto».

Marcelino Domingo Anoche Marcelino Domingo habló en un mitin que se celebró en Sitges.

Abogado por la coalición de las derechas El Centro de Defensa Social ha publicado un manifiesto abogado para que, en la próxima lucha electoral vayan unidas todas las derechas.

Delegados del Arma de Caballería regresan de Madrid Han regresado de Madrid los delegados de la Junta de defensa del Arma de Caballería, después de haberse entrevistado por el Ministro de la Guerra, señor La Cierva.

Ferrocarril de Sóller El día 31 de este mes a las once horas, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía mediante acta notarial, el sorteo para la amortización de dos obligaciones serie B, emitidas en 20 de Mayo de 1914.

Se advierte: 1.º Que desde el día que sean amortizadas las obligaciones, dejarán de devengar intereses. 2.º Las obligaciones amortizadas y los intereses o cupones vencidos serán satisfechos al contado, el mismo día que se presenten al cobro, en las oficinas de esta Compañía.

3.º Las obligaciones y los cupones que no fueren presentados al cobro dentro cinco años, después de la última amortización, se considerarán caducados, y esta Sociedad quedará libre de su pago y de toda responsabilidad referentes a dichas obligaciones y cupones con arreglo a las condiciones de la emisión.

4.º El acto del sorteo será público. Sóller 18 de Diciembre de 1917.—Por el Ferrocarril de Sóller, el Director Gerente, J. Estada.

Doctor Lobisch Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y jefe interino (durante 5 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania). Calle Conquistador, 18 Frente al Circulo Mercaderes Consultas de 3 a 1 y de 4 a 5.

Nafragio de un vapor español

Se supo ayer que el vapor español «Bazán» naufragó frente a Port-Vendres a causa del temporal.

Los tripulantes fueron salvados por un vapor francés. El Capitán general de Aragón

Hállase en Barcelona el Capitán general de Aragón, don Arturo Alsina. El precio de la carne

El gremio de tabajeros ha declarado que la anunciada rebaja en el precio de la carne sólo podrá regir durante unos días, porque los acaparadores no podrán cumplir sus compromisos.

El tiempo y los espectáculos Hace un frío intensísimo. Con este motivo la gente se refugia en los espectáculos públicos, que se han visto concurridísimos.

Ratero apaleado En el claustro de la Catedral un ratero arrebató un portamonedas a una señora.

Un grupo de detuvo, propinándole una serie de bastonazos. Banquete de fin de año

El domingo el Obispo de esta diócesis Dr. Reig, obsequiará a las autoridades con el acostumbrado banquete final de año.

Los estudiantes Los estudiantes de la Universidad han constituido un Ateneo escolar para el mejoramiento de sus estudios.

Palou Gari Vapores TAYA Servicio regular entre Barcelona, Valencia, Alicante y Palma de Mallorca por el vapor español «Teresa Tayá», Itinerario

SALIDAS DE BARCELONA Lunes a las 6'30 tarde. Jueves a las 8 noche. SALIDAS DE PALMA Los miércoles y sábados a las 5'30 tarde. Para carga y pasaje dirigirse a sus armadores.

Hijos de José Tayá S. en C. Barcelona, José A. Cuvé 2. Palma de Mallorca, Marina 66. Institut Popular Ampliación cultural de l'obra dels Boy Scouts de Mallorca, dedicada a joves de pents i empleats. Curset d'ivern

Escoles nocturnes de llengües, comptabilitat, teneduria de llibres, música, dibuix aplicat als oficis, dibuix decoratiu especial per ferrers i decoradors, treballs d'abonament (vacius). Començarán a la Defensa Social (Paseig del Born) i carrer dels Pelaires, número 3, dia 2 de Janer de 1918. Matricula en el mateix lloc, de 8 a 9 de la nit fins a die 2 Janer.